



## Informe del Uso de Drogas en las Américas 2011

Este documento preparado por la Comisión Interamericana para el Control y Abuso de Drogas (CICAD) presenta un panorama sobre las drogas en las Américas desde una perspectiva sociológica, pero sin descuidar los efectos colaterales en lo político, económico y cultural. Si bien su intención es brindar un estado de la cuestión (los hechos en sí), no por eso deja de advertirnos sobre los efectos alarmantes que se está desencadenando en todas las sociedades, sobre todo, al nivel de los jóvenes.

La metodología utilizada para obtener los datos fueron extraídos de los distintos observatorios en cada país de la región, por lo que la CICAD reconoce una limitación que no debe soslayarse: los datos presentados dan cuenta sobre todo del aspecto del consumo, sin ser totalizadores en la medida en que cada país ha contado con sus propios instrumentos para dar cuenta de esos hechos; lo cual implica que no puede conocerse con certeza todos los casos no oficiales correspondientes a cada país; sin embargo, no deja de ser alarmante, puesto que precisamente las cifras oficiales dan cuenta de un fenómeno que se convertirá en altísima prioridad para todos los países de la región, dado que está socavando paulatinamente todas las estructuras que componen a las sociedades.

En un primer momento trata con suficiente extensión el problema del abuso de sustancias legales por parte de la población general, pero con mayor preponderancia entre las edades de 13 a 17 años. El documento considera el abuso del alcohol como un problema de primer orden, ya que su uso suele ser el detonante para el consumo de otras sustancias. No obstante, el informe advierte que la droga más consumida en todas las Américas y en todos los estratos (siendo El Salvador el tercero en mayor consumo por estadística demográfica) y con una tendencia al aumento en todos los países: la marihuana.

Por otra parte, la CICAD menciona que los derivados de las drogas más reconocidas se están convirtiendo en un problema mayor (dada lo económico de su adquisición), sin por eso perder la estabilidad de consumo el resto de sustancias; es decir, la cocaína presenta índices de consumo estable con relación a los últimos cinco años, pero el crack (sobre todo en la región mesoamericana) y el bazuco o paco (en el cono sur) presenta índices más altos, precisamente por su facilidad de compra.

En un segundo momento, y no por eso menos importante, la CICAD nos da cuenta de un fenómeno que también presenta números en alza: el uso de inhalables y fármacos sin prescripción. Sus niveles de consumo son del todo desconocidos, precisamente porque su comercialización en la mayoría de los casos es de índole legal; para cuando se logra la estimación estadística, se debe a las tasas de muertes, tratamientos hospitalarios y consumidores problemáticos que permiten lograr una aproximada evaluación.

Finalmente la CICAD nos presenta su percepción de riesgo, que advierte de dos hechos alarmantes: el joven comienza su consumo a corta edad, no necesariamente por un entorno hostil, sino porque puede: por razones sociales que no se está estudiando a profundidad, el joven comienza su consumo porque simplemente tiene la oportunidad de hacerlo. En ese sentido, el informe concluye que la emergencia es comprender los cambios sociales y culturales que están erosionando las fronteras entre el actuar legal e ilegalmente.

No puede dejar de mencionarse que el documento cumple su cometido: brinda un panorama general de toda la situación en las Américas. Y aunque no es responsabilidad de dicha investigación presentar soluciones certeras, si puede considerarse de utilidad para extraer conclusiones que contribuyan a las mismas. En ese sentido, el informe de la CICAD puede considerarse insoslayable para comprender mejor el fenómeno de las drogas en la región.

Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas,  
Informe del Uso de Drogas en las Américas 2011,  
Observatorio Interamericano de Drogas OEA,  
Washington D.C.

ISBN: 978-0-8270-5707-4

Tomado de: [http://www.cicad.oas.org/oid/pubs/UsodeDrogas\\_enAmericas2011\\_Esp.pdf](http://www.cicad.oas.org/oid/pubs/UsodeDrogas_enAmericas2011_Esp.pdf)